

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Viernes, 24 de Abril de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.492

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

La nueva escuadra

—|«—|—

Condiciones de subasta

Madrid 23.

La «Gaceta» publica las condiciones de la subasta para la construcción de los nuevos acorazados votados por las Cortes.

Estos deberán alcanzar una velocidad de 19 millas y estar dotados de un armamento ofensivo de ocho cañones de 30 centímetros de calibre y 20 de diez centímetros defendidos por una plancha de acero de veintitres centímetros de espesor.

Comprende también la subasta la construcción de tres destroyers de 350 toneladas, 28 millas de velocidad y armamento de cinco cañones de 57 milímetros, de tiro rápido, y dos tubos giratorios para lanzar torpedos.

Se contrata también la construcción de 24 torpederos de 180 toneladas y 25 millas de velocidad, armados de tres cañones de 42 milímetros y tres tubos lanzatorpedos.

Finalmente se subasta la construcción de cuatro cañoneros de 800 toneladas, de un andar de 13 millas con un radio de acción de 2.500 millas. Estos buques llevarán en el castillo 4 cañones y dos ametralladoras.

El coste de las obras de los tres acorazados de 15.000 toneladas cada uno, asciende á 2.870 pesetas la tonelada, asciende á 129.150.000 pesetas.

El coste de los tres destroyers se calcula en 6.300.000 pesetas, á 6.000 pesetas por tonelada; el de los 24 torpederos en 28.800.000 pesetas, á razón de 6.500 pesetas por tonelada; y en seis millones de pesetas los cuatro cañoneros, correspondiendo á 1875 pesetas por tonelada.

El primer acorazado deberá someterse á pruebas á los cuatro años después de haberse dado principio á su construcción; el 2.º y 3.º deberán entregarse respectivamente, en un plazo de 5 y siete años.

A los 42 meses deberán entregarse el primer destroyer, y los otros dos antes de los seis años.

El plazo para terminar los 3 primeros torpederos se fija en 18 meses; y de los otros 21 deberán terminarse tres cada año.

El primer cañonero habrá de entregarse antes de los 22 meses y el último antes de los 40 meses.

Se autoriza á los contratistas para asegurar las obras, exigiéndoseles una prudencial fianza.

Se autoriza al Gobierno para rescindir los contratos en caso de culpa del contratista ó por interés público.

Banda militar de Ginebra

SALIDA DE BARCELONA

A la una y media de la tarde del día

21 marcharon de regreso á Ginebra los músicos de la banda «L' Elite» y los turistas que vinieron acompañándoles.

Los músicos se reunieron á las doce en el Hotel de Ambos Mundos, y precedidos de los dos estandartes de la banda y del de la sociedad «Helvetia», y acompañados del Cónsul de Suiza mister Gswingd, del diputado á Cortes señor Vallés y Ribot, de los tenientes Cardenío y Capdevila y de toda la colonia que reside en esta ciudad, se dirigieron por la Ronda de San Pedro, Ramblas y Paseo de Colón hasta la estación de Francia.

La banda interpretaba alegres pasodobles.

Al pasar por frente la Capitanía general y al Gobierno civil saludaron con los estandartes.

Al llegar á la estación esperaban ya el alcalde accidental señor Bastardas, el teniente de alcalde señor Magriñá el concejal señor Fuster, los señores Llorens, de la Junta de Protección á la Infancia, comandante Génova, Mr. Etienne, el jefe de la guardia municipal señor Mediola, otras personas y la banda del regimiento de Vergara, que interpretó el himno suizo.

La banda de Ginebra interpretó la Marcha Real.

Todos los expedicionarios cambiaron afectuosos saludos con las personas que se hallaban en el andén y el señor Bastardas se despidió cariñosamente de los señores Bessona Zóller y Romain y de Mme. Guérre, considerada como directora de las *tauristas*, á la que entregó un precioso *bouquet* con un lazo de los colores de las banderas de Suiza, España y Cataluña.

Al partir el tren la banda de Vergara repitió el himno suizo y se oyó un gran aplauso, al que correspondieron los músicos con vivas á España y agitando los pañuelos y *kepis* hasta que el convoy se perdió de vista.

La despedida fué muy cariñosa.

Los músicos de Ginebra han marchado muy satisfechos de la acogida que han tenido en esta ciudad, de la cual llevan una excelente impresión.

Les deseamos un feliz viaje.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

—|«—|—

(De nuestro redactor)

23 Abril 1908.

Esta tarde á las seis y media, ha salido para Barcelona y Madrid, el director del Laboratorio Biológico Marino de Porto-Pí, senador solidario D. Odón de Buen, con objeto de ultimar varios detalles respecto á la inauguración oficial de dicho establecimiento é invitar personalmente para que concurra al acto el ministro de Fomento, Sr. Gonzalez Besada.

No han circulado nuevas noticias respecto á la próxima venida de S. M. el Rey D. Alfonso XIII á Palma.

La «Isleña Marítima», organiza un viaje extraordinario á Barcelona, para que los aficionados puedan asistir á la corrida de despedida del diestro Fuentes, que se celebrará en aquella capital.

El próximo domingo se celebrará en el «Centro Militar», un concurso de diábolo.

PEDRO J. PALMER.

ESPIGUEO

Madrid 23.

En el Ayuntamiento se ha celebrado una recepción en honor de las Reinas de la Mi-Careme, que ha resultado brillantísima.

Las tituladas reinas lucían vistosísimos trajes. Han sido grandemente agasajadas

Después divididas en grupos pasearon por las calles, siendo objeto de grandes aclamaciones.

Guadalajara.—El capitán japonés Moniyama visitó el Parque aerostático de esta capital. Se hicieron varias ascensiones á su presencia.

La Academia le obsequió con un banquete. Después los alumnos efectuaron distintas maniobras.

Oviedo.—El vapor «Izaro», de la matrícula de Bilbao, ha embarrancado al salir de la dársena de Avilés. Se le aligeró de carga. Confíase en poder salvarle.

En el pueblo de Paramo ha aparecido un oso que destrozó á muchas cabezas de ganado lanar.

El párroco de dicho pueblo, que es muy hábil tirador, lo mató. El oso pesaba 140 kilogramos.

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, fija la atención en los resultados que arroja la primera estadística sobre las fundaciones benéficas, que ha comenzado á publicar la «Gaceta».

Los datos demuestran que han desaparecido inmensos bienes de sin número de fundaciones.

Trata de emprender una labor para la reconstitución de los capitales perdidos.

Zaragoza.—En Nuestra Señora del Pilar se ha celebrado una gran festividad religiosa á la que asistieron todos los obispos de la región

En el salón de actos de la Seo se celebró la sesión inaugural del Concilio. Los acuerdos tomados son secretos.

La asamblea durará doce días.

Zaragoza.—El día 1.º de mayo el ministro de Fomento Sr. Gonzalez Besada vendrá á esta capital para inaugurar la Exposición Franco-Española.

S. M. el Rey Don Alfonso XIII la visitará algunos días después de inaugurada.

Se reciben en la Secretaría General de la Exposición muchos anuncios de envíos de carrozas para figurar en la cabalgata del día 1.º de mayo.

La Coruña.—Han sido puestostos en libertad provisionalmente el presidente y el secretario de la sociedad de carpinteros que fueron encarcelados anteaer con motivo de una reunión celebrada por dicha sociedad.

El día de ayer transcurrió tranquilamente.

Sevilla.—Han llegado á esta capital comisiones de diferentes regiones para asistir á las fiestas de «España en Sevilla».

Fueron á esperar á dichas comisiones el Ayuntamiento y numeroso público.

El presidente de la corporación municipal saludó á los recién llegados en nombre del pueblo.

Se dieron vivas y se hizo una verdadera ovación.

Ha llegado el Cónsul de España en Colonia para realizar las últimas disposiciones del hispanófilo Fastenrahl, quien dispuso la creación de un Patronato benéfico para los artistas pobres, presidido por S. M. D. Alfonso XIII.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII ha telegatado al Presidente de Guatemala, lamentándose del atentado de que ha sido víctima.

En el Palacio Real se ha celebrado Consejo de Ministros. Ha carecido de interés.

SS. MM. y la familia real han almorzado hoy, con carácter de intimidad en el Palacio del infante D. Carlos.

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, se propone llevar á cabo el arreglo del cable de las islas Canarias, con la mayor rapidez posible.

Casablanca.—Pasó en dirección á Gibraltar un vapor inglés, que conduce á la embajada de Muley-Hafid, que va á Londres y Berlín para gestionar que le reconozcan como Sultán.

Por personas llegadas á Madrid recientemente procedentes de Mónaco, se tiene noticia de que Zabala el día 12 de este mes se encontraba en Montecarlo en situación muy crítica, pues llevaba perdidas en el juego de ruleta 250.000 pesetas.

El dueño del hotel reclamó el importe del hospedaje, llegando á conminarle con demandarle á la autoridad.

Zabala, para evitar esto pidió prestadas al Sr. Uturbia 3.000 pesetas, ofreciéndole devolvérselas pronto.

Al día siguiente, cuando se descubrió la estafa en Montecarlo, Zabala desapareció sin dejar huella de su persona.

París.—Asegúrase que el último combate con las tropas francesas costó á los moros 175 muertos y 300 heridos.

El general Vigy con 3.200 soldados y

1.200 caballos ha dispuesto colocar tres cañones en el pueblo de Bechara, en previsión de un nuevo ataque de los moros.

Unos jinetes que aparecieron ayer en unos montes cercanos al pueblo de Benjunif produjeron alarma.

Nueva-York.—El millonario Rockefeller, acompañado de dos nietos, ha visitado varias iglesias, haciéndose escoltar por seis detectives particulares, á causa de haber recibido amenazas de la «Mano Negra» de robárselos.

El presidente de la Duma ha celebrado una audiencia con el Czar, que ha durado mas de una hora; el Emperador ha expresado su satisfacción por la mucha actividad demostrada últimamente por la Duma, invitando al presidente para que le visite con frecuencia y le entere de la marcha de los debates.

El «Journal de Bruxelles» llama oportunamente la atención sobre un discurso pronunciado por el alcalde de los alrededores de París durante la celebración de un matrimonio civil.

Dirigiéndose á la novia, dijo el asendado alcalde: «Permitid, señora, que os felicite por vuestra unión. Uniéndoos con lazos puramente civiles al hombre que habeis elegido, dais muestra de una hermosa energía de carácter; aspiráis á una moral mas sana y social que la moral común y libertáis el corazón y el entendimiento de las trabas que hacen á la mujer prisionera del dogma religioso y la convierten en instrumento de sus intereses».

Con mayor laconismo, dijo volviéndose al marido: «Os felicito por vuestro enlace puramente civil, que es un acto de valor y heroica independencia moral: un hermoso ejemplo digno de ser imitado.»

Tales son las peroraciones que probablemente formarán la base del formulario masónico del «breviario» para uso de los «venerables» cuya confección se impone para dar idea á las generaciones venideras del triste estado á que á venido á parar la Francia oficial.

Si el discurso de felicitación del susodicho alcalde pudo satisfacer ó no á los contrayentes, cosa es que está por averiguar. Lo indudable es que el divorcio se impondrá en plazo más ó menos breve; como escuela de tal expedienteo, aunque no sea más que por el gusto de ser consecuente consigo mismo en punto á independencia moral y noble emancipación, y con todo esto los fueros de la familia, la dignidad de la mujer, la educación de los hijos y el progreso social tendrán un digno comentario en los discursos del alcalde de los alrededores de París.

En Londres se ha repartido un interesante documento parlamentario, en el que se demuestra el desenvolvimiento de los ejércitos de la Gran Bretaña, Francia, Austria, Rusia y Alemania durante los años de 1792 á 1906.

En 1792 el Reino Unido tenía sobre las armas, distribuidos entre la metrópoli, las colonias y la India, 43.390 hombres, y una reserva de 17.606, que componían la guardia nacional, ó sea un total de 60.996 soldados.

En 1.800 las fuerzas inglesas se habían cuadruplicado, y en 1.805 ascendían á 742.608 hombres. A partir de aquella época se introdujo alguna reducción en los efectivos, que en 1840 formaban un total de 210.313 hombres de

todas las armas. Desde entonces el ejército inglés ha ido siempre en aumento. En 1854, se componía de 535.712 hombres; en 1870, de 615.408; en 1880, de 695.044; en 1900, de 975.260 y en 1906, de 903.427.

Francia contaba en 1793 con un ejército de 160.230 hombres, y en 1860 tenía en pie de guerra 393.500 y 174.500 reservistas. En 1905 la totalidad de sus fuerzas se componía de 677.581 hombres en servicio activo y 2.952.782 en la reserva.

Austria poseía en 1792 un ejército de 300.000 hombres; y en 1800 su efectivo no pasaba gran cosa de 500.000 soldados. En 1900 su contingente llegó á 2 millones aproximadamente, y los cuadros actuales forman un total de 2 millones 205.638 hombres de los cuales 800.000 corresponden á la reserva.

El ejército ruso se componía en 1792 de 350.000 soldados, número que en 1906 había aumentado hasta 3.45.000 de los cuales pertenecen á la reserva 2.024.000.

Alemania, en unión de Prusia, disponía en 1850, de 335.000 soldados, y en 1906, de 10.000 en servicio activo y en 1906, de 10.000 en servicio activo y 3.400.000 reservistas.

El consul de Austria-Hungría en Túnez ha ofrecido un banquete al almirante Ziesler, jefe de la escuadra austriaca anclada en Bizerta.

Presidida por el señor Moret y con asistencia del ministro de Hacienda, se ha reunido la Junta de la moneda para dar posesión de sus cargos á los nuevos vocales D. Francisco Laiglesia y D. Guillermo Benito Rolland.

El señor Maura ha despachado con el Rey, presentando á la firma de éste un decreto autorizando el pliego de condiciones para la construcción de la escuadra; y otro, autorizando la lectura en las Cortes del proyecto relativo al ascenso de los sargentos del ejército.

El señor La Cierva ha desmentido los cargos formulados por «El Imparcial» contra al gobernador de Fomento Poó, acusando á éste de haber tenido formadas, durante tres horas y con uniforme de paño, á las nuevas fuerzas de la guardia civil llegadas á aquella colonia, algunos de cuyos individuos enfermaron á consecuencia del calor.

Se ha reunido la comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley referente á los empleados de Fomento.

La comisión dictaminará pasado mañana, introduciendo en el proyecto algunas modificaciones, entre ellas la creación de un Montepío y la concesión de la tercera parte de las plazas de Fomento á favor de los sargentos.

Cartera de Mahón

El vapor «Isla de Menorca» ha entrado en este puerto, procedente de Palma, á primera hora de esta mañana, habiendo salido esta tarde para Barcelona en viaje directo.

En dicho buque han regresado los mozos que fueron á la capital de la provincia á efectos de reconocimiento.

Se halla en esta ciudad el viajante de la acreditada casa de D. Rafael Pons de Palma, portador de un precioso muestrario de confecciones de ropa blanca.

Permanecerá en ésta algunos días y

las personas que deseen ver dicho muestrario, puede dar aviso en el Hotel Bustamante.

Hoy cumplen 121 años, que nació en la casa de la calle del Dr. Orfila n.º 14, antes Moreras, el célebre químico de fama europea, Dr. D. Mateo Orfila Rotger, en cuya casa se ostenta en la fachada un escudo con la efigie de tan esclarecido compatriota.

Carga embarcada en el «Isla de Menorca» para Barcelona:

29 bultos maquinaria; 2 cajas ferretería; 88 cajas queso; 1 caja embutidos; 7 bultos huevos; 8 cajas y 2 paquetes calzados; 2 bultos pieles; 2 bultos tegidos; 11 jaulas aves; 6 cajas pescado.

Se ha dispuesto que los obreros ajustadores, contratados, de artillería, que disfruten sueldo anual igual ó superior á 1.500 pesetas, sean considerados como oficiales para los efectos de alojamiento, concesión de licencias, pago de billetes por ferro-carril, raciones de campaña, pluses, etc., en analogía con lo dispuesto en la Real orden de 23 de septiembre de 1907 para los armeros del ejército.

La Dirección General del Tesoro ha acordado que la recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales dé comienzo el 1.º de mayo próximo.

El Médico Titular de San Cristóbal comunica que en dicho pueblo se ha presentado un caso sospechoso de viruela en un niño vacunado de dos años de edad.

La dolencia parece benigna.

Ayer el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis nombró Dignidad de Archipreste á nuestro amigo D. Antonio Villas, quien mañana tomará posesión de su nuevo cargo.

Reciba el Dr. Villas nuestra más cordial enhorabuena.

En el día de hoy las Autoridades militares han devuelto al Sr. Comandante del buque de guerra holandés «Friesland», la visita que habían recibido.

En el vapor «Isla de Menorca», llegado hoy de Palma ha venido D. Juan Coll comisionado y con fondos para el pago de las expropiaciones de terrenos que se han de ocupar respectivamente en los términos municipales de Mercadal y Ferrerías con la ejecución de obras adicionales en el trozo cuarto de la carretera de Mahón á Ciudadela.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Faustino de Olives y esposa; Juan Lucena; 1 hermano de la Doctrina Cristiana; M. Guardiola; J. Fontanet; Juan M. Quevedo; M. Hernandez; Jorge Llopis; M. Tubert; Sebastian Lull; Bartolomé Vives; 2 sirvientes del Sr. Olives; J. Coll; Pedro Bestard; Lorenzo Camps; Benito Carreras; Diego Prats; Jaime Tur; Tomás Vadell; Lorenzo Olives; Francisco Mercadal; Pedro Crepi; Eduvigis Horla; Juan Pons; y 10 más; Bernardo Segri; Antonio Cardona y 2 más; Rafael Roselló Rafael Llufrú; Antonio Arlés; J. Soliveras; Guillermo Arqués; Jaime Seguí y 23 más; Martín meliá y 9 más; Tomás Fuster; María Amengual; Antonio Salort; 5 individuos de tropa; Juan Ramón é hijo; Juan Soliveras y 8

más; Antonia Cladera; A. Llinas; Antonio Torres.—Total 101.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del mismo buque:

D. Bautista García; Buenaventura Gallart; Ramón Moll; Mateo Seguí; Juan Pineda; Francisco Andreu; Margarita Martínez; Onofre Aguiñó; Mariana Pons; Mercedes Pons; Rita de Jesús Sintés; 8 individuos de tropa; Pedro Orfila; Juan Mari; Esperanza Pons y un menor; José Hars; Francisco Vidal; Mateo Terrés; Conrado Pons; Gabriel Pons y esposa; un maestro de taller; Miguel Anglada y esposa.—Total 32.

REMITIDO

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO

Mahón.

Muy señor mío: En la fecha de hoy envió al Director de «La Voz de Menorca» el adjunto comunicado, esperando que V. se dignará insertarlo, á ser posible, en el próximo número del periódico de su digna dirección.

Suplicando le dispense la molestia, le da anticipadas gracias este su afectísimo s. s. q. b. s. m.

F. FEDERICO DE BERGA O. M. CAP.

Alayor 23 de Abril de 1908.

Sr. Dr. de «La Voz de Menorca»

Mahón.

Muy señor mío: en el n.º 456 sábado 18 de Abril de 1908, del periódico que V. dirige, he leído un suelto de Alayor firmado «Varios Obreros» que considero calumnioso para mi persona y falto de toda verdad con relación al hecho que pudo motivar el mismo; por lo cual en virtud de la ley de imprenta que me asiste, me dirijo á V. para que rectifique cuanto antes y ponga las cosas en su lugar, ya que no se ha hecho por quienes venían en ello mas obligados, á pesar de haber sido requeridos por mí en honor á la verdad y á la justicia.

En primer lugar no es verdad que yo haya lanzado desafío alguno, ni desde el púlpito, ni desde «El Eco de Ciudadela». Lo que he dicho en mis sermones lo sabe todo el mundo, pues que no era tan reducido el número de oyentes que llenaban toda la espaciosa iglesia parroquial en la hora de sermón y por cierto que abundaba el elemento obrero.

Lo de «El Eco de Ciudadela» no fué mas que un extracto de las conferencias que di en el «Centro de Buenas Lecturas» el día 2 del corriente mes.

Por si V. no se hubiere enterado de aquella parte del extracto de la mencionada conferencia que algunos quisieran interpretar como á desafío y á fin de que se enteren también los lectores de «La Voz de Menorca», se lo traslado íntegro sin añadir ni quitar. Dice así: «No obstant, se que algú ó alguns (probablement dels que no m' han sentit ó volgut entendre), han dit que 'm donarien no se quant que jo anás á seu Centre á donar una conferencia, que allí ja.... no se de cert la paraule que emplearen aquí, pel cas es igual, per espavillarme ó demenarme comptes. Haig de fer constar, que jo no fig pegar res de las conferencias, y que si algu 'm vol espavillar ó demenar comptes, com ho fan las persones que crehuen en la forse de las rahóns, no temo á ningú, y estich á la disposició de tothóm, en el local que vulguin y sobre el teme que mes els agradi para donarli totas las conferencias que puga; si 'm volen espavillar com ho fan las persones que sols crehuen en

la forse brute, haig de dirlos que aixó no 'ls honra gaire ni com á valents, ni com á persones educades....»

¿No le parece á V. Sr. Director, que estas palabras, mas bien que un desafío de mi parte, son una contestación al guante que álguien me echó? Si los «Varios Obreros» de «Paz y Unión» no lo entienden así, no se dónde tendrán sus entendederas.

Aquí empieza el asunto, y no en el «en vista de ello» (del supuesto desafío y de las poquísimas palabras extractadas de «El Eco» por los «Varios Obreros» después de añadir, por su cuenta las palabras «un reto para discutir».)

El día 13 de Abril, Lunes Santo, recibí una carta, que llevaba la misma fecha y firma de «Varios Obreros» por la cual se me invitaba á un mitin de controversia en el local que ocupa la sociedad «Juventud Republicana» ó en el campo al aire libre. Yo contesté por carta á los Sres. Servera y Barber, por ellos designados, que se dignáran pasar por la Rectoría para los efectos consiguientes. De lo cual resulta más exacto el hecho, que con las equívocas palabras, *previa invitación suya* (de mi parte) como se lee en «La Voz de Menorca».

Es falso que yo rehusara la discusión pública, como se desprende del suelto de referencia, lo que dije es, que *yo no admitía la palabra mitin*, que no quería apartarme de lo que prometí en «El Centro de Buenas Lecturas» extractado por «El Eco de Ciudadela» esto es; que *yo daría la conferencia pública, y que para proceder con orden, en público solo admitía las observaciones que creyeran convenientes sobre el tema desarrollado en la conferencia, puesto que yo no me había comprometido á asistir á otra conferencia.* Por las razones que expuse, todos abundarían en la misma opinión, esto es, que esto era lo prometido y lo mas racional.

Al despedirnos, después de discutir sobre algunos puntos de Religión, noté que los Sres. visitantes estaban como indecisos en aceptar la conferencia en el sentido arriba expuesto, después de habérmelo propuesto de nuevo; les dí casi una semana de tiempo, ofreciéndoles, en caso de aceptar, los días de que podía disponer, esto es, el martes, miércoles y sábado.

La entrevista que tuvimos á la noche, se convirtió en asunto de actualidad entre los habitantes de Alayor, al día siguiente, haciéndose comentarios para todos los gustos; y como quiera que la opinión pública anduviera extraviada y confusa sobre el asunto, á pesar de la explicación que dió en pública plaza el Sr. Barber, por haber callado ó olvidado aquella parte de la entrevista mas interesante, me presenté el jueves por la mañana en el local de la sociedad «Paz y Unión» con objeto de rectificar, visitar la escuela, por haberme á ello invitado y enterarme de paso, de si se habían decidido á aceptar la conferencia. Tres horas y media estuve en dicho local á disposición de todos los socios, conversando afectuosamente con unos, discutiendo con otros sobre los diferentes puntos que tocaron y dando solución á todas las objeciones que me hicieron probando así evidentemente que no rehusaba la controversia pública. Allí pude enterarse el público de lo que aconteció en la entrevista del lunes, objeto de tantas discusiones, pues que de intento lo repetí diferentes veces tal como lo dejo expuesto, y nadie de los interesados protestó de que faltase en lo mas

mínimo á la verdad.

Al poco tiempo de hallarme en «Paz y Unión» se me advirtió de que «La Voz de Menorca» se ocuparía del asunto que no lo llevara á mal, pues que solamente les había inducido á ello el deseo de que se enterase de la verdad el público. En la previsión de que quizás no resultara verídico el relato de «La Voz» les pedí me mandaran el periódico tan pronto como publicara el suelto. El Sr. Barber me lo prometió formalmente.

Bien lo saben ustedes señores Varios Obreros, bien lo sabe el público todo de Alayor que ésta es la pura verdad.

Pues ¿á qué vino el suelto de «La Voz de Menorca» del sábado mayormente si se tiene en cuenta que tenían tiempo de sobras para rectificar, caso de que hubieran mandado ya el suelto á la Redacción, puesto que éste no salió hasta dos días después?

En vista de tanta mala fé y de que aún no se me había mandado el número prometido, me decidí á la mañana siguiente á escribir esta carta á los señores Servera y Barber:

Molt señors meus: Segons m'he pogut enterar ha surtit ja en «La Voz de Menorca» de ahir el remítit firmat «Varios Obreros» mutivat per lo que ha passat entre Vts. y un servidor.

Francament, no m'esperaba una conducta tant poch lleal, tant en lo que fe referencia á la meva persona como á la veritat del fet.

En quant á lo primer, la conducta observada per los «Varios Obreros» desde las páginas de «La Voz de Menorca» no concorde gayre ab la suma correcció ab que's presentaren Vts. á á la Rectoría el día 13 y ab la que me reberen en «Paz y Unión» el día 16.

En quant á lo ocurregut han feltat en lo mes esencial de le veritat.

Si Vts., en honor á la bona criance, á la veritat y á le justicia no's rectificquen en el nombre de «La Voz de Menorca» de demá día 20, me veuré obligat á fero yo en le forme pública que creguí mes convenient y juste.

Esperant donchs, que le seve próxime conducte per escrit no desmentirá la de paraule observada fins el present, quede de Vts. afectisim S. S.

FR. FEDERICO DE BERGA.

A las 12 y 45 se presentó el Sr. Barber en la Rectoría, volviendo á las dos por hallarme entonces ocupado. Me dió mil satisfacciones por no haberme mandado el periódico, me dijo quien era el autor del suelto y la parte que por cuenta propia había añadido «La Voz de Menorca».

Le exigí una retractación y por las razones que expuso le dí un día más de tiempo que el señalado en la carta. Por mi parte dije, no tengo ningún inconveniente, pero de los demás no puedo responder.

Ha transcurrido de sobras el tiempo prefijado para la retractación, y en vista de que esta no aparece en las columnas de «La Voz» me he visto obligado á hacerlo yo.

Antes de terminar no puedo menos de dirigirme al autor ó autores del suelto protestando del concepto que se desprende de su último párrafo referente á mí, afirmando que predico errores. Si ustedes proclaman la verdad y combaten los errores en la forma que lo han hecho en el tantas veces mencionado suelto, muchos siglos tienen que transcurrir para que los vuestros disfruten de las delicias del reino de la verdad, y

ustedes no se van á lucir mucho que digamos.

Esperando, pues, Sr. Director, que insertará íntegra la presente en el próximo número del periódico de su dirección aprovecho la ocasión, para ofrecerme de V. afmo. s. s. q. b. s. m.

FR. FEDERICO DE BERGA.

CULTOS

Santo de hoy.—Santos. Fidel de Simaringa, Leoncio mártir y Honorio.

Santo de mañana.—S. Marcos evangelista.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena-Nueva en Gracia.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia de las Hermanas Carmelitas, calle de Sta. Rosa, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 7 y media.

Mañana sábado en Sta. María á las 9 y media Misa mayor de rogativas y la acostumbrada procesión por el distrito por ser el día 25 de abril, fiesta del evangelista S. Marcos.

También hay Misa y procesión claustral de rogativas en el Carmen, S. Francisco y Sagrado Corazón.

En el Carmen á las 7 y media Misa con el Señor de manifiesto y á los fines de la Liga antimasonica. Por la noche visita y Salve á la Virgen del Carmen.

Continúa en Sta. María y S. Francisco la preparación á los niños y niñas de primera Comunión á las 8 de la mañana y á las 7 de la noche por los respectivos Curas.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES

	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 23.—47.
4 por 100 interior.	82'90
Idem 5 por 100.	101'95
Acciones Banco España.	459'00
Comp. Arrend. Tabacos.	416'00
París á la vista.	14'75 á 00'00
Londres á la vista.	28'83 á 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 24.—De Palma, vapor-correo «Is-la de Menorca».

Despachado el 24.—Para Barcelona, el buque anterior.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 24.—8 m.

Barómetro 750'1; viento S. fresco; marejada; cielo acelajado.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 18 abril.—1 buey, 300 kilos, Furregut Nou (Mercadal); 1 id., 231, el Para (Ciudadela); 1 ternero, 243, Alcaidús de Antonio (Alayor); 1 id., 309, Metxani Gran; 1 id., 283, Biniperrell de Bernardo; 6 carneros, 77, Bmidelinet; 5 id., 73, Binifeill Vey; 8 id., 88, le Cova; 7 id., 78, Alcotx (Alayor); 16 id., 102, 13 de Sta. Trésa (Mercadal) y 3 de se Cavellería (id.); 2 id., 25, Lloch Nou d'en Garrigueta, y 1 cerdo, 71.

Día 19.—1 ternero, 260 kilos, Biniet Nou; 1 id., 239, Furregut Nou (Mercadal); 1 id., 84, Sta. Clara (S. Cristóbal), y 1 cerdo, 73.

Día 20.—1 ternero, 225 kilos, Furregut Vey (Mercadal).

Nuestros telegramas

Senado

Palma 24 —11'15.

En la alta Cámara continúa la discusión del proyecto de represión del anarquismo.

Congreso

Palma 24 —11'20.

En la sesión del Congreso el señor Conde de Romanones explana una interpretación referente á la

discusión de los presupuestos

El Sr. Maura le contesta manifestando que muy en breve se leerán los presupuestos, á fin de que puedan discutirse ampliamente, añadiendo que carece de todo fundamento el rumor de que intente el Gobierno aprobar á plazo fijo el proyecto de Administración local.

Continúa el debate sobre el mencionado proyecto de Administración local, desechándose algunas enmiendas.

Cortes

Palma 24 —11'25.

Comunican de Madrid que desde el lunes próximo se prorrogarán las sesiones de Cortes.

El general Luque ha aceptado la presidencia de la comisión parlamentaria que entenderá en el proyecto de ley de ascenso de los sargentos.

El complot contra Cabrera

Palma 24 —11'30.

Telegrafian de Guatemala que el Presidente Cabrera enviará una nota á las potencias dando cuenta del descubrimiento del complot urdido contra su vida y del fusilamiento de 18 Jefes del Ejército y el de otros que ha de ejecutarse en breve.

Conferencia importante

Palma 24 —13'20.

Aseguran de Madrid que en la entrevista celebrada entre los señores Maura y Moret, aquél habló á este de la necesidad de aprobar á la mayor brevedad posible el proyecto de ley de Administración local.

El Presidente del Consejo anunció al Jefe de las minorías liberales que está dispuesto á utilizar todos los medios legales para conseguir la aprobación del referido proyecto.

El Sr. Moret dijo que las minorías le harán oposición, pero al mismo tiempo ofreció al Sr. Maura que no ocuparán las horas de sesión para hacer ruegos.

Marruecos.—«Numancia».—China

Palma 24 —13'25.

Muley Hafid ha emprendido la marcha hacia Fez y procurará evitar todo contacto con los franceses.

El crucero de guerra español «Numancia» ha fondeado en el puerto de Cádiz después de haber transportado á Rabat la mehalla.

Noticias recibidas de Pekin hacen presumir que el conflicto chino-japonés es casi inevitable, dada la tirantez de relaciones de ambas naciones.

PALMER.

TEATRO PRINCIPAL

Ginematógrafo y Variedades

Para esta noche dos secciones á las 8 y media y á las 10.

Tomarán parte en todas ellas los aplaudidos Automatas Yepes.

Precios los publicados.

D. MIGUEL DE LA VALLINA Y SUBIRANA, Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de anteayer, dictado á solicitud de la Sociedad en comandita de este domicilio «Carreras y Compañía, en los autos juicio ejecutivo por la misma instados contra D. Jorge Petrus y Rubio en reclamación de la suma de veinte mil pesetas importe de una letra de cambio, se saca á pública subasta por término de ocho días y con las condiciones y precio que se dirán, los bienes embargados y justipreciados en dichos autos, quedando señalado para que tenga lugar el remate, que se efectuará en un solo lote, el día nueve de Mayo próximo y hora de las diez, en la Sala audiencia de este mismo Juzgado.

Cinco docenas botinas glasé para caballero.	276'00
Cinco docenas borceguies vaqueta engranada para id.	342'00
Cinco docenas botin glasé negro F. G.	276'00
Diez docenas botin id. id. Cuba y España.	1.000'00
Cinco docenas botin glasé cartera botones para caballero.	33'00
Diez docenas botin glasé negro sin punteras para caballero.	720'00
Diez docenas botin glasé negro sin cartera.	940'00
Cuarenta y ocho pares para aparar.	110'00
Doce pares botin color, aparados.	36'00
Mil quinientos cuarenta y tres metros vista larga, Cuba y España.	150'00
Setenta y cinco metros tirantillo seda.	7'50
Nueve gruesas cordones seda.	36'00
Veinte y ocho millares gan-chitos celuloide.	116'00
Un paquete ojete (microscópio).	0'25
Cuarenta mil ojete celuloide.	60'00
Veinte y siete mazos botones negros pasta.	100'00
Ocho gruesas botones coco, llanos.	2'00
Siete kilos cordón para envase.	30'00
Ocho mil quinientos metros tirantilla.	850'00
Siete resmas papel seda para envase.	21'00
Un par zapatos charol Cuba y España.	4'00
Un par polacos dónbola color.	6'00
Cuarenta y tres cajas cartón para envase.	3'50
Una pieza forro zapatera tejido 53'80.	18'00
Nueve piezas 404'30 metros cuti blanco	277'50
Seis metros tejido llamado zapatera.	1'50
Veinte y cinco metros cuti blanco segunda.	13'00
Cuatro cajas conteniendo tirantillo, ojete y organsin.	2'50
Cuatro metros tela para vistas de calzado.	11'40
166 3/4 pies piel dónbola color.	1827'00
160 3/4 pies piel dónbola negra.	160'00
Veinte y dos pieles becerro charol para punteras.	76'00
Ciento seis piés dónbola negra.	106'00
60 2/4 piés dónbola negra.	82'00
88 3/4 piés id. id.	90'00
87 3/4 piés dónbola clasificados como saldo.	35'00
Ciento treinta piés dónbola color.	153'00
Treinta y tres piés oscaría negra.	31'00
Treinta y un pie dónbola negra tercera.	15'00
Treinta y dos pieles badanas forro negras.	50'00
Cuarenta y una piel badanas forro color.	75'00
Un saco con 35 kilos retazos badanas	17'50
Cuarenta y una y medio kilos vaqueta engrasada.	350'00
Seis kilos retazos charol.	15'00
Dos piezas elástico ns. pnnto 50 metros.	129'00
Dos idem color en junto 50 metros.	94'00
Treinta y cinco metros elástico en varios trozos.	60'00
Treinta y siete kilos suela matadero, primera cortada.	150'00
Cuarenta y tres kilos suela matadero, segunda cortada.	160'00

Dos cajas etiquetas para cajas de carton para envase de calzado.	40'00
Cuarenta y cuatro sacos puntas varias.	140'00
Cinco paquetes estaquilla dulce núm. 11.	15'00
Doce paquetes puntas laton.	36'00
Ciento setenta y cinco kilos carton cuero.	60'00
Una pieza tcla para puntas fuertes.	40'00
Treinta y uno y medio kilos suela curción rápida.	150'00
Ciento veinte kilos suela matadero primera, Olot.	550'00
Setenta y cuatro 500 kilos suela matadero segunda Barcelona á 4'00.	290'00
117'500 Kilos suela Mallorca.	320'00
Cuarenta y cinco kilos trozos suela para tacones.	88'00
Un paquete trozos piel varias clases.	5'00
Una estanteria para colocación de calzado.	25'00
Dos armarios para colocar pieles.	20'00
Una báscula.	30'00
Una prensa de copiar.	10'00
Dos mostradores para cortar pieles.	25'00
Patronage para la colocación de calzado en número de cién, entre los de hoja de lata, cartón y papel.	100'00
Doscientos pares hormas de madera.	100'00
Una maquinilla para ojete.	7'50
Una id. para ganchos.	7'50
Dos saea-bocados	0'50
Un bote de recreo nombrado Catalina folio 480	300'00

CONDICIONES DE LA SUBASTA

- 1.ª Para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el Establecimiento público destinado al efecto una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de los bienes que sirve de tipo para la subasta, sin cuyo requisito no serán admitidos.
 - 2.ª No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo, las cuales podrán hacerse á calidad de ceder el remate á un tercero.
 - 3.ª El ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar las posturas que se hicieren, sin necesidad de consignar el depósito prevenido en la primera condición.
 - 4.ª Serán de cargo del comprador los gastos de subasta y remate, así como el pago del impuesto que corresponda á la Hacienda por la transmisión.
- Dado en Mahón á veinte de Abril de mil novecientos ocho.—Miguel de la Vallina.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad extíjanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HÔPITAL, estómago; VICHY-CÉLESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"
Borrado, 33, Farmacia
MARRIS
el principal del mundo.

NODRIZA

Una leche de un mes por habersele muerto la criatura desea encontrar otra para amamantar.

Razón en esta Imprenta.

1-3

PARA ALQUILAR

Los bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34 á propósito para tienda ó otra industria. Hay cisterna y puerta á la calle del Arco.

Los altos de la casa calle del Arco, n.º 24.

Informes: Castillo, n.º 110.

1-6

GRAN ALMACEN

DE PAJA Y ALFALFA

EMILIO GASET

Tantarantana, 21 Barcelona.

4-30

SUBASTA

Desde el próximo martes, 28 del actual, la habrá todos los días, empezando á las ocho de la noche, de los géneros existentes en

LA MODERNISTA, Plaza del Principe 17

Durante el día continuará la liquidación con gran rebaja de precios.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguibau.